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玉商的困惑与救赎

孔伟

似乎与经济大环境同步， 和田玉

市场近来也成交清淡，疲态尽显。但又

与别的商品不同， 买盘缩手不仅没有

导致价格的回落，玉价反而演绎“步步

高”。 一干玉商在头疼的同时，不得不

想招“自我救赎”。

小陈的瓶颈

已经做了近

3

年玉商的小陈，感

觉遇到了难以突破的瓶颈。

店里、摊上的生意都不景气，租金

却越来越频繁地上涨；跑到河南南阳、

广东揭阳或者江苏苏州甚至贵州罗甸

进货，也往往空手而归———不是没货，

而是质次价高， 好些和田玉原石或雕

件的进货价已远远超过了他的零售

价，进回来卖给谁去？

实在没办法，用小陈自己的话说

快揭不开锅了，只好棋走险招赌上一

把：找朋友借了点钱，又动用了之前

发誓不用的“死期”，去南阳石佛寺进

了一些块头比较大的染色青海白玉

回来， 向之前在他这里买过料子的

“土豪客户” 好一通推荐。 其中几个

“土豪”还算仗义，各自承接了一点，

总算把小陈吭哧吭哧搬回来的原石

给瓜分完了。 最后一算账，成交额竟

然达到

50

多万，刨掉成本、运费，还

完借款，“把之前的一些亏损补回来

了，并且还有得赚”。 小陈脸上总算有

了点笑容。

但刚清点完利润， 小陈又陷入了

沉思：就算今年能撑过去，明年呢？ 这

样的运作不可能复制， 至少不可能反

复复制，以后又该怎么办？本来头发就

不多的小陈又开始挠头了。

玉店的“人事变动”

几个玉商合开的一家玉店最近也

发生了剧烈的“人事变动”。

原本

4

人各占据一个柜台， 租金

平摊， 两两一组每过两三个月去全国

最大的和田玉加工销售集散地———河

南南阳石佛寺进一次货， 实体店加网

店、微信销售，生意做得风生水起，就

连古玩城的不少同行也艳羡不已。 但

有一个结一直打不开： 深圳距石佛寺

2700

多公里，频繁往返身体吃不消不

说，费用也很大，再说短短几天采购时

间哪能那么顺利加运气， 恰好挑到低

价优质且有眼缘的玉石玉器？ 曾经有

一次进货“诸事不顺”，所赚甚至不及

来回车费加住店打尖的费用， 让人很

是郁闷。虽然一直有改变的打算，但始

终没有找到很好的解决办法。

后来一位经常来店里蹭茶喝的朋

友建议， 既然

4

个老板中有

3

人都不

是深圳户口， 在古玩城附近也只是租

房住， 并且实体店远不如网络和微信

的销售额大， 为什么不干脆到石佛寺

“蹲点”， 既省了来回折腾的费用与身

体的疲乏，还因为当地不仅租金便宜，

快递费更是因为充分竞争而低到令人

难以置信的程度， 对以邮寄为主且包

邮的网络销售来说， 肯定会节省不少

银子。 几句话说得老板们跃跃欲试。

果然，一个月以后，其中的两位老

板就开始行动了：趁着去石佛寺进货，

在当地租下一幢带商铺的三层小楼，

一次交足全年的租金，房主一高兴，从

原先的每月

2800

元直降至全年

28000

元， 一年只收

10

个月的租金，

皆大欢喜。

经过一番折腾，他俩把深圳的存货

和出租屋里的家当全都运到了石佛寺，

准备开业。那位出主意的朋友也受邀专

程赶赴石佛寺，为他们的新店剪彩……

减肥效果显著

在“盘整行情”中最难受的恐怕就

是一位女玉商了： 她主要经营低档原

石、 玉件， 这些东西在石佛寺论堆批

发，全靠自己的勤奋赚点批零差，不可

能将“根据地”迁到石佛寺去。 再说这

一堆堆的料子， 也不可能一块块拍照

后挂到网上销售———就算有那空闲时

间，玉价还不及邮费，用一句重庆话说

就是“豆腐搬成肉价钱”了。

没奈何， 这位女玉商只好加大吞

吐量，想利用薄利多销来增加利润。效

果好不好目前还不知道， 有一点倒似

乎立竿见影：人很快瘦了下去，女士们梦

寐以求的减肥效果倒是十分显著。

无奈的“多种经营”

在古玩城逡巡一圈， 最大的发现就

是原本专营和田玉的玉商， 如今大都搞

起了多种经营，南红、战国红、绿松石甚

至木头手链纷纷占据摊子上的重要位

置，看上去五彩缤纷琳琅满目，实际效果

究竟怎么样， 恐怕只有当事人自己才知

道了。

“不就是淡季嘛，熬过去就好了。 ”也

有玉商对和田玉的市场前景充满信心。

持这种观点的大多是入行比较早的老玉

商，不说赚得盆满钵满吧，至少也是衣食

无忧， 生意淡一点对他们的影响确实不

是很大，难怪言、行都比较潇洒。

5000点

投资策略还是投资修为？

黄家章

本月 2 日， 国泰君安策略分析

师任泽平发表研究报告， 指深沪股

市现正展开对熊市的最后一战，预

测沪市这轮行情终将涨到 5000 点。

好家伙，这就是说，未来还有

翻一倍多的空间呢！ 有媒体对此也

作了专题报道，作为“长腿聪明钱”

的八方资金在顷刻间蜂拥而至，作

为牛熊分界线的 250 天均线在早些

日子， 早被先知先觉的聪明钱当作

股市二百五， 踩到了脚下……任分

析师如多头的龙头大哥， 结合一些

数据与投资逻辑的论证后， 又引用

了一些从古及今的著名诗篇， 诗意

盎然地得出了结论———我试着也文

学化地表达一下： 股民们终将跟沪

指 5000 点有个美丽的约会。

本月 16 日，网络上出现了《悲

歌已在远方响起， 理性者应该撤

退》的一文，开头即言：“本文来自

申银万国的策略报告，在一片疯狂

看多的情况下，罕见地出现了这篇

逻辑严谨、客观理性的报告。 ” 其

主题也是诗意盎然，唱的却是绝然

不同的曲调， 看空的主题清晰明

了。 当天开市前我读到了该文，感

觉这该够时下市场小喝一壶了。果

不其然， 当天沪指下跌 1.82%，深

证成指下跌 2.36%，前阵时间涨得

最欢的中小板指和创业板指则分

别下跌 3.84%和 3.47%……说这是

一份报告引发的下跌， 或许是夸

大，但当这份报告与市场普遍存在

的落袋为安的心理与行为产生共

鸣效应时， 下跌也就顺理成章了，

短线高手也正好因此而弄潮冲浪。

证券分析师对股市的短期和

中长期前景及其走势作出预测，是

他们工作范畴的份内事。这林林总

总的不同预测，建立在对事实与数

据的分析把握上。不同分析师关注

事实与数据不同， 观察的角度不

同，尤其是投机逻辑或是投资逻辑

思考的不同，得出的预测结论也就

不尽相同，乃至南辕北辙、针锋相

对。 不同的证券分析师，看多或看

空，乃至或为看多而呐喊，或为看

空而摇旗，或模棱两可地骑墙不知

所谓，都是正常的。 任何对未来的

预测，都要经受未来历史事实的检

验。 从牛熊分界线看，现在的深沪

股市处于牛市，9 月 16 日的震荡，

表面上看，我们或可戏称为一份报

告引起的小股灾，但从更长期的深

沪股市的历程来看，这只不过是一

种小小的震荡，是股海中的一阵小

波澜。牛市也免不了起伏乃至大震

荡、大起伏。 此轮牛市———不论其

规模的大小、 延续时间的长短，大

概也可以三段论来视之：起步于灯

火阑珊时，延续在有人漏夜赶科场

也有人辞官归故里时，并将终结在

人头熙熙攘攘人声鼎沸时———那

时，智慧型的理智者就该“人多的

地方不要去” 了。

看多的证券分析师如预测东

风的诸葛孔明，但却不如诸葛孔明

那样要为预测是否准确而负上责

任； 看空的证券分析师则如预测不

会有东风的孔明的“敌方” ，同样不

用为预测是否准确负上责任。相反，

遵法依规工作的证券分析师， 不论

看多或看空， 他们的观点之争是免

责的。 拿着真金白银投入股市的实

操者， 不少是比较关注证券分析师们

的预测的，面对着种种不明确的前景，

预测很重要， 而有一种正确的投资策

略就更重要。当预测对了的时候，对应

的投资策略可以逐一落实；反之，相应

的投资策略就必须及时调整。否则，如

果在该满仓的牛市踏空， 或在该减持

的熊市满仓， 丧失的不仅是投资的机

遇，更会造成投资上的亏损。

未来沪指能否重返 5000 点？ 这

自然是要走着瞧的事。 就当下而言，

5000 点毕竟不是许多股民所可以想

象的，因此 5000 点的内在理据，没有

点位预测那样令人瞩目，但却更值得

有心人的思量。 任泽平近日指出，中

国经济结构正在发生巨变，服务业比

重已经超过二产，近年采购经理人指

数（PMI� ）的服务业指数十分强劲，

与制造业背道而驰。 再考虑到 8 月消

费实际增速比上月是回升的，就业超

额完成任务，这说明中国经济新的增

长引擎正在崛起。 这意味着，传统的

电钢指标对宏观经济的代表性下降，

过度关注工业生产、发电量、粗钢产

量等传统增长动力指标，是过去的思

维定式，可能放大了对经济悲观的信

号。 由于统计滞后和思维定式导致了

数据误读，忽视了积极信号。换言之，

对 5000 点的预测， 源自一种新的角

度与思维，那就是关注新经济的新增

长。 愚以为，这个角度与思维即使不

是颠覆性的， 在当下也是独树一帜

的。 如果 5000 点的预测在未来能得

到实证，则表明了该项预测的逻辑依

据点是选对了。 即便这项预测在未来

被否定了，其中的投资逻辑也还是部

分成立的，那就是股价翻番的中小盘

新经济高成长股，在未来依然会层出

不穷，乃至 10 倍股也会不鲜见。 牛股

如此妖娆，引无数聪明钱来建仓与追

高，中小板指数尤其是创业板指数在

现在的点位上翻番，从而成就了中国

股市与沪指重返 5000 点同样辉煌的

另一璀璨焦点， 这较之沪指到 5000

点的普涨，会更早地到来，只不过这

一焦点更小众也更专业化，从而也就

更难为一般投资人所把握到而已。

5000点的理想丰满，10 倍股的理

想则更丰满，知不难，行则特难。 如果

未来 5000 点终将到来，10 倍股再现，

投资人要在当下把握这些机遇的实际

操作，如逆水行舟，不进则退。 人在股

市，不论是面临牛市或是熊市，成功的

投资者都有着一些共同的特质， 诸如

开阔的视野， 较丰富的人生与投资阅

历，如饥似渴的学习愿望与行为，从善

如流的睿智与执行力， 有一颗强大的

内心， 有泰山崩于眼前而不动心的定

力， 有不因股价涨而喜也不因股价跌

而悲的平常心， 善于选择正确的投资

方向，善于参与市场的博弈，善于在利

害中权衡取舍，该持股时持股，该空仓

时空仓， 对于长投资或短投机的把握

到位，等等。 股市即道场，是和平年代

考验人、考验人性的最大博弈场。股市

如山，我们可爬山，可空降，可顺利步

行下山，也可能失足坠崖……还可以

在山下看热闹， 或者连热闹也不看，

甚至连有这座山都不知道，这些都是

自由的选择， 林林总总的选择中，唯

有成功者做到了优选。 最终道来，赢

利乃至赢大利甚至都成为了小事，人

在股市的真大事，在于通过投资来完

善了个人的修为———在这方面，巴菲

特、芒格等智慧老人，就是可供我辈

高山仰止的效法榜样。

Treasure Hunt

寻宝

风水轮流转，“土豪”快过来。 孔伟/摄

采棉大妈：好股就在你身边

汤亚平

正当我要走基层寻找采访对象

时，一位河南籍新闻界同行对我说，其

实故事就在你身边， 于是他推荐我采

访一个河南采棉大妈的炒股故事。

有趣的是， 当我电话采访河南的

孟大妈时，她开门见山也是一句话：静

下心来，不要东张西望，其实好股就在

你身边。

“同样的话， 似乎股神巴菲特讲

过。 ”孟大妈停了停在电话里讲述，老

巴菲特对吉列品牌深信不疑， 他说持

股吉列让他每晚都能安然入睡， 因为

他想到第二天早上总会有

25

亿男人

要刮胡子。 他通过旗下投资企业伯克

希尔，从

1989

年开始入股吉列，当时

出资

6

亿美元买入吉列近

9900

万股，

并长期持股

16

年， 获得高达

40

多亿

美元的增值。

“实际上，世上许多事情都是从身

边开始的。 ” 孟大妈回忆说， 当初，她

认为股市是个赌场，显示屏上红红绿绿

那么多数字跳上跳下， 谁能够把握得

住。 而且身边发生的许多事令她困惑：

好几个朋友都是买入股票后在高位被

套牢，然后眼睁睁地看着股价下跌而无

丝毫还手之力， 财富随之也不断地缩

水，所以股票还是不碰为好。 也有些朋

友买股票赚了钱，盖了新楼，也劝她炒

股，不要再采棉，太辛苦了。孟大妈几经

纠结，最终决定采用折中办法：采棉季

去新疆采棉；不采棉就试试炒点股。

每年的棉花采摘季节， 来自各地

的采棉大军就会涌向中国西北边陲新

疆，十多万来自河南的“采棉工”就活

跃在天山南北，其中近

10

万人是乘坐

绿皮车———“棉农专列”来到的。

2002

年

8

月

21

日郑州铁路局加开的“棉农

专列” 正式开通， 当年只开通了

9

列

“棉农专列”。后来每年基本开行

20

列

左右，成了一道河南采棉工的风景线。

今年

52

岁的孟大妈， 已是第

10

年赴疆采棉，从最早的一次赚回

4000

元，到现在一次挣回

8000

多元，这让

她十分满意。在她的带动下，有十多个

亲戚朋友和她一起踏上了采棉之旅。

事实上，乘坐“棉农专列”到新疆摘棉

花的基本都是来自农村的中老年妇

女，她们不怕吃苦，唯一的目标就是希

望可以好好劳动，多多挣钱。这些朴实

的河南农民也深受新疆棉农们的欢迎

和喜爱。

孟大妈

10

年采棉的经历， 使她具

有炒棉花概念股的得天独厚的条件。她

透露说：“很幸运，买棉花股让我穿越了

2007

年以来的大牛市和大熊市。 ”

2006

年

11

月底，孟大妈采棉完回

到商丘，根据她的判断，中国的棉花供

应结构中，

40%

来自新疆， 然而由于新

疆那年劳动力的缺乏，棉花采摘时间可

能被拖延了。她预感棉花以后几年会大

涨，便以

3.72

元的价格买了

2

万股新农

开发———沪深两市棉花第一股。公司所

在的阿克苏地区是国家重要的商品棉

生产基地之一，也是中国西北最大的商

品棉生产基地， 该地区盛产长绒棉农

业，具有发展棉花产业的优势。 公司为

农业产业化国家重点龙头企业，也是我

国首家棉花概念的上市公司。

在

2007

年的大牛市中，新农开发

股票价格上涨了

3

倍。令人惊讶的是，

在

2008

年的大熊市中，新农开发不仅

没有进入熊市，反而于

2008

年

3

月

5

日超越

6124

点时的股价， 并于

2009

年

12

月

4

日股价创历史新高。

2010

年

7

月至

11

月，新农开发又逆市走出

一波单边上涨行情。

孟大妈解释说， 过往我国棉花供

给的

20%

来自美国进口， 自

2008

年

起， 美国棉花较大幅度减产造成了当

年我们国内供应缺口达

150

万吨左

右。

2009

年，国内棉花减产加大了这

一缺口。

2010

年，连续的阴雨天气更

是造成了市场对于棉花产量的较低预

期。 所以，棉花供需矛盾本来

2008

年

就有可能爆发， 但是由于适逢国际金

融危机，纺织品出口下降，需求并未释

放。 到

2009

年实施经济刺激，棉花价

格出现上涨走势，到

2010

年

8

月已经超

过了历史最高水平。

近两年， 很多的棉农找不到足够的

采棉工。采棉季节来临，在乌鲁木齐火车

站的站前广场上， 每天都有眼巴巴盼着

招到采棉工的棉农们举着牌子盼望着奇

迹的发生。孟大妈坦言，采棉的人工费也

一直涨， 现在成本算下来跟机器采棉差

不多。 或许，

5

年之内，采棉工这个季节

性的特殊职业， 会随着机采棉的大面积

应用而淡出历史的舞台。可是，她从中嗅

到了炒股信息， 于是今年下半年以来陆

续抛掉其它股票，全部买了新赛股份。

新赛股份全称新疆赛里木现代农业

股份有限公司， 是国家级的大型优质种

子和优质棉花产业化重点龙头企业。 所

在地有着独特的土壤、气候、水以及光热

资源，极其适宜棉花作物的生长。公司近

三年来棉花平均单产均高于世界平均水

平，棉花年均播种

24

万亩左右，皮棉总

产

3

万吨左右， 并生产销售优质棉种

7000

吨左右。 更为重要的是，新疆赛里

木公司生产机械化程度达到

85%

以上，

在喷滴灌节水技术应用方面居全国一流

水平， 目前滴灌面积占棉花种植面积的

90%

，是全国最大的节水灌溉区之一。

孟大妈说， 炒棉花股要时刻关注国

内国际棉花现期货信息。 譬如

2012

年

3

月

5

日午后， 市场传闻印度禁止棉花出

口，引发棉花期货大涨，导致两市棉花概

念股持续走强， 其中新农开发、 新赛股

份、

ST

德棉等大涨

4%

。而棉价暴涨对下

游市场和股市也有利空影响， 部分纺织

企业无法承受当时的高棉价，停产放假。

二级市场棉纺织和纺织机械类个股如罗

莱家纺、梦洁家纺则大幅落后。

最后，记者要求孟大妈谈点“股经”。

她直率地说， 炒股似乎是一个人可干的

活，也几乎可以一个人闷声赚到钱。问题

是，你真的比别人更聪明、更敏捷吗？ 如

果答案不是十分确定， 你就应把视野放

宽一些，看看身边的人和事，或许能够发

现能给你带来可观收益的好股票。
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